

¡ADELANTE!



ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO

Año V—Panamá, Enero 25 de 1940—Nº 268

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración } Apartado 24A
 { Teléfono 922

La Barbarie del Estado Mejicano

— IV —

Artículo 45. — “El Ejecutivo podrá negar la autorización para el funcionamiento de escuelas particulares, o retirar discrecionalmente, en cualquier tiempo, las que haya otorgado, cuando a su juicio se falta al cumplimiento de las disposiciones legales sobre la materia”. (Si el Ejecutivo va a juzgar *discrecionalmente* de cuanto se le antoje, entonces ¿para qué son los tribunales?). “El Ejecutivo podrá también retirar discrecionalmente el reconocimiento de validez oficial a los estudios hechos en planteles particulares”. Injusticia atroz, disposición de efecto retroactivo, en abierta pugna con el Artículo 14 constitucional, y en contradicción con el artículo 44 de esta misma Ley, que dice: “Los estudios hechos en escuelas particulares autorizadas, tendrán la misma validez que los de las escuelas oficiales”. De manera que un alumno que haya cursado seis años en una escuela particular *autorizada*, si la final de sus cursos se la desautoriza “discrecionalmente”, se encuentra con que sus estudios no tienen validez ninguna. Y no vale nada el daño causado, porque como los humanos disponemos de innumerables vidas para volver a empezar!

Pero es inútil cansar más al lector con este fárrago de inepticias, de estulticias, y de arbitrariedades: documento antijurídico, antipedagógico, anticientífico, antipatriótico, sectario, fanático, insincero y estúpido. Toquemos ya sólo brevemente el Art. 55 y siguientes, en torno de los cuales hay materia para escribir volúmenes, volúmenes de

mostrativos de lo que puede llegar a ser la arrogancia y soberbia de los que no conteniéndose en los límites de su ignorancia o impelidos por inconscientes intereses osan dragonear de directores de pueblos. Artículo 55.—“Las escuelas particulares que funcionen sin autorización de la Secretaría de Educación Pública o impartan enseñanza religiosa o violen, en cualquiera otra forma, el párrafo primero del artículo 3º constitucional, serán clausuradas, perderán en favor del Estado todos los útiles, muebles, enseres, libros, etc., etc., que se usen para la enseñanza; se impondrá al propietario de la escuela y a su director o directores, de dos meses a dos años de prisión; y a los que allí presten sus servicios como maestros, hasta seis meses de reclusión”.

Artículo 56.—“Se impondrá la misma pena de dos meses a dos años de prisión, al propietario y director o directores de escuela particular que, además de funcionar sin autorización de la Secretaría de Educación Pública, den cualquiera intervención a corporación o corporaciones religiosas, a ministro o ministros de algún culto, a sociedades por acciones que exclusiva o preferentemente realicen actividades educativas o a asociaciones o sociedades ligadas directamente con la propaganda de un credo religioso.”

En este caso también se clausurarán la escuela y sus dueños perderán los muebles, útiles, enseres, etc., etc., que empleen en la enseñanza”.

(Pasa a la Pág. 3ª)

Su Santidad contesta Mensaje del Pte. Roosevelt

Reproducimos, con muy legítima satisfacción, el sabio y oportuno mensaje con que el Santo Padre, Pío XII, contesta al Presidente de los Estados Unidos, Franklyn D. Roosevelt, su iniciativa de paz en vísperas de la trascendental fiesta de Navidad.

“Muy Excelentísimo Señor: Salud y Prosperidad!

El memorable mensaje que Vuestra Excelencia se sirvió enviarnos en la víspera de la santa fiesta de la Navidad iluminó cual rayo de consuelo, de esperanza y confianza el sufrido corazón, lleno de temor y amargura, de los pueblos cogidos en el vértice de la guerra. Por esto todos los hombres rectos os brindan el espontáneo tributo de su sincera gratitud. Nosotros nos hemos sentido profundamente conmovidos por el noble pensamiento contenido en vuestra nota, en la cual el espíritu de la Navidad y el deseo de verlo aplicado a los grandes problemas humanos han encontrado tan elocuente expresión; y totalmente persuadidos de su extraordinaria importancia, no hemos perdido tiempo en comunicarlo a la distinguida congregación presente esa misma mañana en el Salón Consistorial de este Apostólico Palacio Vaticano y Nuestra estima de este valeroso documento, inspirado por la visión trascendente de un gobernante y por una profunda simpatía humana.

Hemos sido particularmente impresionados por una fase característica del mensaje de Vuestra Excelencia: el vital contacto espiritual con los pensamientos, los sentimientos y las esperanzas de las masas del pueblo de esas clases sobre las cuales, más que sobre otras y en medida nunca antes sentida, descansa el peso de la pena y el sacrificio impuestos por la presente e incansable hora tempestuosa. Es también por esta razón que, quizás, nadie mejor que Nosotros, puede comprender el significado, el poder revelador y el cálido sentimiento manifestados en este acto de Vuestra Excelencia. En verdad, nuestra diaria experiencia nos dice de la profundamente asentada nostalgia por la paz que llena el corazón del pueblo común. En la medida en que la guerra, con sus directas e indirectas repercusiones, se propaga y mientras más forzosamente se sale de sus bases normales la vida económica, social y familiar, por la continuación de la guerra, e impone camino de sacrificios y toda clase de privaciones cuyas amargas necesidades no son siempre claras para todos, mucho más intenso es el deseo de paz que prevalece en los corazones de los hombres y en su decisión de encontrar y aplicar los medios que lleven a la paz.

Quando el día amanezca — y desearíamos esperar que no estuviese muy distante — en que el clamor de la batalla se pierda en el silencio y surja la posibilidad de establecer una verdadera y plena paz dictada por los principios de la justicia y la equidad, sólo podrá discernir el sendero que deberá seguirse aquel que una al alto poder político, una clara comprensión de la voz de la humanidad, una sincera devoción por los divinos preceptos de la vida como se encuentran en la doctrina de Cristo. Sólo hombres de tal estaturo moral podrán crear la paz que compense por los incalculables sacrificios de esta guerra y abra el camino para una hermandad de naciones, justa para todos, eficaz y sostenida por la confianza mutua.

Nosotros estamos plenamente conscientes de los duros obstáculos que están interpuestos en el camino hacia esta meta y de cómo se hacen cada día más difíciles de vencer. Y si los amigos de la paz no desean que sus trabajos sean vanos, deberán comprender claramente la seriedad de estos obstáculos, y, consecuentemente la poca probabilidad de éxito inmediato, mientras el presente estado de fuerzas contrarias permanezca esencialmente inalterado.

Como Vicario en la tierra del Príncipe de la Paz, desde los primeros días de Nuestro Pontificado, dedicamos nuestros esfuerzos y nuestra solicitud al propósito de mantener la paz y, después, a restablecerla. A pesar de la falta de éxito momentáneo y las dificultades que se presentan, continuamos siguiendo el sendero que Nuestra Misión Apostólica nos señala. Al transitar por esta senda el eco clamoroso que frecuentemente nos llega de las innumerables almas, tanto de las que están dentro como de las de fuera de la Iglesia, junto con la conciencia del deber cumplido, es para Nosotros consuelo abundante.

Y ahora el que, en esta hora de pena e incertidumbre mundiciales, el Primer Magistrado de la gran Federación norteamericana, bajo el influjo de la noche santa de la Navidad, hubiese ocupado tan prominente lugar en la vanguardia de aquellos que desean suscitar la paz y socorrer a las víctimas de la guerra, significa providencial ayuda, que Nosotros reconocemos con júbilo de gratitud y creciente confianza.

Es éste un acto de fraternal y cordial solidaridad entre el nuevo y el viejo mundo, en defensa contra el gélido aliento de las agresivas, ateas y mortales tendencias que amenazan secar la fuente de donde la civilización mana y toma su fuerza. En tales circunstancias, tendremos

(Pasa a la 2ª pág.)

Verdades que requieren mucho Estudio

En el fondo toda doctrina se basa en una fe, crea una esperanza, y engendra un amor, o en otros términos, toda doctrina no es otra cosa que la expresión sistemática y lógica de un amor, de una esperanza y de una fe.

El examen de las creencias, esperanzas y relaciones formuladas por una doctrina, nos da un conocimiento exacto de su verdad. Porque toda doctrina tiene algo de verdad, por lo mismo que admite ciertas relaciones, fomenta ciertas esperanzas, y abraza ciertas creencias. Creer en algo es afirmar la verdad de algo; esperar algo es admitir algún porvenir, y por lo tanto algún destino; propagar la fe en una verdad y la esperanza en un destino, es establecer a lo menos una unión, un amor entre las esperanzas y creencias ajenas, y las esperanzas y creencias propias. El materialismo, el idealismo, el panteísmo, doctrinas son que creen, esperan y aman, que reúnen por lo tanto una dosis de verdad rudimental. La doctrina materialista cree en la verdad de la materia, la doctrina idealista cree en la verdad de la idea; la doctrina panteísta cree en la existencia de la sustancia. Se nos preguntará: Y la doctrina escéptica ¿qué cree? De dos maneras podemos contestar: primero, que el escéptico no es una doctrina, porque sólo niega, y toda doctrina debe afirmar algo; segundo, que en el supuesto que se pretendiera reconocer como doctrina el escépticismo, podríamos decir que cree en las apariencias de los seres cuya existencia niega. Niega la existencia del universo; luego afirma que el universo existe en a-

pariencia.

Y lo que decimos de las creencias fácil es aplicarlo a las esperanzas. El materialista espera los goces mentales; el idealista espera el desarrollo y perfección de sus mentales concepciones; el panteísta espera experimentar la universalidad de su poder; el escéptico espera la impunidad de sus inmoralidades. La esperanza es siempre correspondiente a las creencias en naturaleza, en nobleza y en extensión.

Y análoga a la esperanza y a la creencia es la mancomunidad, el lazo de unión producido por una doctrina. El lazo de los materialistas es el amor a los bienes de la tierra y a los goces de los sentidos; el lazo de los idealistas es el amor exclusivo a las ideas, y por lo tanto el amor ideal, teórico, platónico, como se llama; los panteístas aman lo que esperan y creen la unidad indivisible de los elementos diversos, la unidad de la sustancia; se aman unos a otros, no como a seres unidos por el sentimiento, sino como a partes de un ser único, de una existencia universal; se aman no por ser hermanos, sino por ser ellos mismos. El escéptico, en cuanto cree en la apariencia de las cosas, y espera en la impunidad de los actos, ama su propia existencia y consagra a su amor los goces o apariencias de goces que se le ofrecen. Por lo que se ve que la fe, la esperanza y el amor, producidos por una misma doctrina, son siempre paralelos en extensión y en importancia.

Nicolás Victoria J.
 (Continuará)

CATOLICOS, prestad vuestra cooperación a la buena prensa leyendo y difundiendo “Adelante”, y mandando vuestros trabajos a la Imprenta de la “Acción Católica”.

El valor del Hombre

J. PÉREZ PASMIÑO

Los hombres, como la moneda, tienen un valor absoluto y relativo según los casos.

Los necios y las gentes triviales, como los céntimos cobrizos, pueden representar un valor apreciable aunque precario, mediante la agregación de muchas unidades.

Los mediocres investidos de empleos públicos o dignidades, se asemejan a los cheques y documentos al portador: valen en tanto no han sido cobrados o cambiados.

Cuando esto último acontece, van al archivo y quedan reducidos a un pedazo de papel inútil.

Las pasiones son las fuerzas motoras de las acciones humanas, y si las pasiones están también controladas por un buen criterio y una gran volun-

tad, el hombre es desde luego, una unidad útil del gran organismo social. Los grandes servidores de la humanidad como un Bolívar, Caldas y otros, son hombres de grandes pasiones controladas por una voluntad poderosa, al servicio de la justicia y de la moral, cuyas causas defienden como propias. Y no importa que cometan errores, porque equivocarse es flaqueza propia del hombre, y la misma verdad humana que tan útil es a la sociedad, ha nacido de un cúmulo de errores, por medio de muchas rectificaciones.

Hay también tontos de remate, holgazanes, petimetres, anal-fabetas y estultos casados con mujeres ricas que se parecen a los billetes de banco. Como esp-

(Pasa a la Pág. 3ª)

Padres deseosos de cumplir con sus obligaciones

Día y noche proteges tu propiedad y tus bienes. Piensa que debes velar por tu hijo, tu más preciado bien.

Un niño vive tres vidas. Su vida en la casa que tú conoces. Su vida en la escuela, que conoce él mejor que tú. Su vida en la calle.

¿Qué sabes tú de esa vida? ¿Sabes cómo ha vivido hoy tu niño? ¿Tienes su confianza? ¿Te cuenta todo lo que le sucede? ¿Sabes con quién trata? Aprende a conocer sus relaciones; sólo así podrás evitar que caiga en malas compañías.

¿Sabes de quién y por qué tu niño recibió el dinero y las golosinas, que el otro día trajo a casa? Es el peligroso “amigo de los niños” quien fácilmente obsequia a los niños para ganarse su confianza. Inculca bien a tu hijo que no debe aceptar regalos de desconocidos. Cuántos niños han pagado su ingenua... confianza en “El buen amigo”.

¿Sabes para quién hace mandados tu hijo? Prohíbele hacer cualquier cosa semejante, sin tu permiso. ¿Cuántos niños han sido atraídos de esa manera a casas o lugares retirados, para ser víctimas de atentados obscenos?

¿Sabes que el deseo de tu hijo de ir de paseo en auto o con un ciclista puede ser gravemente peligroso? Recomiéndale que jamás se pasee con un desconocido.

¿Sabes lo que hace tu hijo después de la escuela? No lo dejes nunca sólo en las tiendas. Los aparadores tentadores pueden inducirlo a robar.

¿Sabes que los lugares donde se estacionan los circos, cines, etc., no son casi nunca, propios para niños? Lo que ahí se enseña y se oye, generalmente es inconveniente para ellos. Además muchos pillos andan por ahí.

¿Sabes que el traje de tu hija puede ser también peligroso?

(Pasa a la 3ª Pág.)

Concurra a la FERIA a beneficio de la Acción Católica durante los días 31 de Enero, 1 y 2 de Febrero, en la Plaza “Amador” - GRANDES SORPRESAS

Sección de la Mujer

EJERCICIOS ESPIRITUALES

A todas las señoras y señoritas de la Acción Católica se les reitera muy urgentemente la invitación para Ejercicios extendida por la Directiva General y la del Centro Pro Vida Cristiana.

La tanda de internas comienza el sábado 17 de Febrero a las cinco de la tarde, y termina con la Santa Misa de Comunión general el sábado siguiente, 24 del mismo mes. Local: Colegio de María Inmaculada.

La tanda de externas y semi-internas, para las que no pudieron entrar en la de internas, será en la "Santa Familia", comenzando el miércoles 14 de Febrero, a las cinco de la tarde, y terminando con la Misa de seis y media, el miércoles 21 del mismo mes.

LA GRACIA Y LA CULPA

Cuando un alma está en estado de gracia, el servir a Dios le es muy fácil; no así cuando la ha perdido, o cuando por las continuas tentaciones se ve en peligro de perderla. Compararse los dos estados, uno y al infierno el otro. Y en verdad; porque el alma es en la gloria cuando se huye de pecado y en seguridad cuando se contenta a Dios, cuando toque piensa y hace es con el agrado. Pero cuando el de la acosa y logra desviarla del Bien, entonces sufre lo indecible queriendo servir a Dios, tra obstáculos por todas partes.

pecado mortal, pues si ella que aún conserva algo de los bienes que recibió se encuentra en tan gran desazón, qué será de los que se dejan arrastrar por la corriente del vicio y sus pasiones? Cada día se arraiga más en ellos la raíz del mal y sólo un milagro de Dios los podrá librar de las garras del pecado, o sea la enemistad con Dios.

Cuando un alma se encuentra atribulada por la continua tentación, siente más deseo de la salvación de las almas, ya que ella misma se ve en gran peligro de perderse. Entonces ora y suplica a Dios la socorra con presteza y aparte de sí tantos peligros, porque quién la podrá librar, sino Dios únicamente? Las criaturas nada pueden hacer por ellas.

Mucho provecho saca un alma a quien Dios pone a luchar en tan grandes peligros, porque así llega a apreciar los bienes espirituales que el Señor le concedió y trata por todos los medios de recuperarlos. Que-

rentes, porque no han sido combatidas. Entonces queda con mucho escarmiento y dispuesta a apartar de sí las ocasiones de ofender a Dios, porque el enemigo es tan fuerte que no se le puede hacer frente, hay que huirle. Cuando andaba de la mano de Dios, creía que podría permanecer en estado de perfección, pero ahora que ha experimentado lo que es ella sola, se dispone a servirle con la mayor humildad, ya que sólo Dios puede hacer santa a un alma. A pesar de todas estas luchas, no se puede decir que Dios la ha desamparado, pues El sabe cómo la sostiene. El amor no ha menguado en lo más mínimo, lo conoce por su constante dolor de no poder vencer tantos combates. El temor del infierno se arraiga más en su corazón y el temor de la perdición de las almas de los seres queridos. Es mucho lo que ora y pide a Dios misericordia, porque entonces puede más el temor que el amor. Antes todo era amor y confianza; ahora es todo temor y terror del juicio de Dios; teme morir en aquel estado y no poder gozar del Sumo Bien; espantosa se le hace la eternidad de los condenados. Quisiera poder sacarlos a todos del infierno; se le representa en su imaginación la desolación de aquellas desgraciadas almas. Para ello dejará Dios a un alma en el trance de defenderle gravemente, aunque no lo permita, porque sabe que le ama de veras, pues así conoce que la única desgracia que existe es ser enemigo de Dios, y la única y verdadera felicidad es ser fiel amigo suyo. Son muchas las lágrimas que derrama al pedirle a Dios su salvación y la de tantas almas, y se maravilla de la tranquilidad de los que no se ocupan en procurar su salvación. Es la ceguera del pecado. Mucho provecho saca un alma a quien Dios pone a luchar en tan grandes peligros, porque así llega a apreciar los bienes espirituales que el Señor le concedió y trata por todos los medios de recuperarlos. Que-

da un alma que ha pasado por esto, como un niño que ha sido castigado fuertemente por alguna falta grave; humilde y lloroso se acerca a su padre o madre y le pide perdón con la frente sobre su regazo. Allí derrama torrentes de lágrimas al sentirse perdonado y acariciado. No quisiera apartarse de aquel dulce regazo donde encuentra paz y regalo. El mismo que le castigó, ahora le muestra amor; el que le alejó de sí, es el que vela por él y le da todo lo que necesita, sin él no puede vivir, es el único que le ama. ¿Qué hará, dónde irá? quién le amará igual y no le abandonará? No hay otro refugio para el alma sino Dios, lejos de El, es todo dolor y amargura, se camina hacia el abismo, a donde no hay más que desesperación. El es el remedio, sin El no hay vida aquí, ni en la eternidad, sino muerte. No hay otro remedio para las almas que se ven combatidas por tantas tentaciones que dejarlo todo para salvar su alma; renunciar al vano orgullo, perdonar, despreciar los bienes temporales por adquirir los eternos. No apartar su corazón de Dios y acercarse más y más a El para que las libre de ser vencidas, porque si se pierde a Dios, todo está perdido. ¿Qué esperanza puede tener el que vive en enemistad con el Dios del Cielo, que es dueño y Señor de nuestra vida, de nuestra salud y todo lo que poseemos aquí en la tierra? Podremos estar seguros de seguir disfrutando de algún bien temporal en contra de la voluntad de Dios? Podemos algo sin El?

Esta consideración hace el alma y llega al convencimiento de que sólo hay una cosa necesaria y es procurar salvarse y que todo lo demás no sirve sino para oponerse a este bien, y el que no anda en ello anda perdido. Ojalá nos dé Dios a todos este único cuidado, que así enmendaremos nuestra vida y ganaremos este gran bien de la felicidad perdurable. M.

¡Socios de la A. C.! asistid con puntualidad y perseverancia a los varios Centros de formación y de Apostolado. Sólo a los valientes y constantes en el trabajo pertenece el triunfo.

EL SANTO SACRIFICIO

Todas las socias de la A. C., y de las diversas Asociaciones piadosas oímos Misa una, tres, cinco, siete veces por semana. Muchas tenemos Misa y nos preocupamos de la Liturgia. Pero más importante que el color de los ornamentos, más importante que los distintos Evangelios, Epístolas y Secuencias y las muchas variantes del Prefacio—sin quitar a estas cosas su significado y trascendencia propia— más importante que los matices cambiantes del rico ceremonial, fuente de meditación, es la realidad magnífica del Sacrificio de Cristo que tenemos delante, cada vez que, distraídas o enfervorizadas, nos arrodillamos frente a un Altar en que oficia un Sacerdote de la Iglesia Católica.

Todos los Misterios de la fe cristiana, toda la Revelación de que la Iglesia es depositaria en sus dogmas—la Trinidad, la Encarnación, la Redención, la Gracia— todo está maravillosamente contenido en el hondo y alto sentido de la Misa: puesto que en ella, el Hijo de Dios, hecho hombre, se ofrece al Eterno Padre, como se ofreció en el sacrificio cruento de la Cruz, por la salvación del mundo. Ahondemos en esta divina realidad, con la que podemos estar en contacto todos los días los que tenemos la felicidad de vivir en tierra cristiana y católica. Viva la Misa, ofreciéndonos nosotros mismos al través de la vida diaria, con todos nuestros trabajos, preocupaciones y afanes, y uniendo nuestra humilde y continua oblación a la de Cristo Nuestro Señor. Pongamos siempre lo nuestro en la pater y en el caliz del divino Sacrificio; lo podemos y lo debemos hacer. Y no nos contentemos con hacerlo nosotros. Difundamos este espíritu de unión a Cristo, de vida vivida en consonancia con la Santa Misa profundamente conocida y comprendida. Seamos apóstoles de la Misa.

Este contenido en el hondo y alto sentido de la Misa: puesto que en ella, el Hijo de Dios, hecho hombre, se ofrece al Eterno Padre, como se ofreció en el sacrificio cruento de la Cruz, por la salvación del mundo. Ahondemos en esta divina realidad, con la que podemos estar en contacto todos los días los que tenemos la felicidad de vivir en tierra cristiana y católica. Viva la Misa, ofreciéndonos nosotros mismos al través de la vida diaria, con todos nuestros trabajos, preocupaciones y afanes, y uniendo nuestra humilde y continua oblación a la de Cristo Nuestro Señor. Pongamos siempre lo nuestro en la pater y en el caliz del divino Sacrificio; lo podemos y lo debemos hacer. Y no nos contentemos con hacerlo nosotros. Difundamos este espíritu de unión a Cristo, de vida vivida en consonancia con la Santa Misa profundamente conocida y comprendida. Seamos apóstoles de la Misa.

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional
Ciudad de Panamá.

- Sección de Moralidad -

A CARGO DE LA SRTA. ELVIRA MARIA AYALA
Presidenta del Centro de Moralidad Pública

NIÑOS CON HAMBRE

Es difícil olvidarlo querida niña Es un grito que ya vibra en nuestro ambiente. Ya no es preciso si no vimos la Cité, ni Londres, ni la China ni esas grandes urbes, no, nos hace falta... porque está cerca, porque está en nosotros, porque los niños panameños la sienten... la sufren solitos, impasibles casi por aquella especie de dignidad que prende su chispa prodigiosa en todo corazón... Por aquel deseo de ayudar a la madre que o hermana que sufren silenciosas en el cuartito del lejano barrio, por el deseo de bastarse a sí mismo si nació o quedó en el desamparo.

Ya Ud., los ha visto, también Nacho Valdés, también las damas de La Cruz Roja, las maestras que controlan la asistencia diaria y que saben porque llega tarde x, porque están mustios y distraídos A, B, y C, porqué llevan portaviandas L y R, limpian botas y venden periódicos Z y Y, y tuvo un percance policivo J, G y X y por qué tantas y tantas cosas que hacen pensar hondo. Y así todas las que en una forma u otra atienden y prodigan Asistencia Social. Todas en conjunto pueden diagnosticar la causa de esos disturbios, en la vida de un gran sector de niños panameños.

Tiene razón Yolanda; precisa algo de egoísmo, pero de ese regional nacional, excusable por la santa intención, para que pensemos un poco en nuestros pequeños ya que no solo sufren el hambre que desgasta su desarrollo vital, sino el abandono alarmante de sus cuidados de higiene física y moral y de la formación de su carácter de ciudadanos del porvenir. Ya se ven embotados, ya a sus caritas macilentas y flácidas, se une la expresión cansada del que vió mucho, del que se sintió harto de todo lo que no es virtud, de todo lo que no da vida y felicidad.

No entraña una cruzada de interés este problema nacional para todos, Yolanda? No podrá esperarse que tirios y troyanos hagamos un esfuerzo que ayude a obtener o redondear el éxito de la labor del maestro en la escuela, del ministro que oficia en el altar, y del mandatario consciente que vela por el bien del país?

Si los Patronatos de Menores se han impuesto en todas partes como auxiliares de la organización social para proteger y auxiliar a los abandonados, por una causa u otra, no podríamos, entre nosotros constituir una entidad semejante, que como en Costa Rica, país similar al nuestro en sus posibilidades, existe y ha dado resultados prácticos? Si esto fuera posible, por lo menos llegaríamos a poseer el dato preciso e investigador de los que verdaderamente están en situación precaria. Me atrevo a pensar que sí, ya que contamos con la eficiente colaboración de algunas autoridades conscientes de su responsabilidad por la suerte del niño, con los elementos de la Cruz Roja y las Visitadoras Sociales que incluyen las Enfermeras Visitadoras, prácticamente ya organizadas y con las Trabajadoras Sociales, que últimamente finalizaron estudios al respecto.

No terminaré estas frases nacidas por la impresión que me causó la lectura de su amable columna "Aciertos y Desaciertos" tan llena de asuntos educacionales y para bien del niño, sin que espere de su buena voluntad y de los diversos elementos de la prensa, de la cátedra y de la comunidad en general, la continuación de la campaña emprendida en favor de la niñez o sea lo que constituye la "reserva del porvenir".

... ELVIRA M. AYALA...

SU SANTIDAD ... (Viene de la 1ª Pág.)

especial satisfacción, como ya lo informamos a Vuestra Excelencia, en recibir con todo el honor debido a sus bien conocidas cualidades y a la dignidad de su importante misión el representante, que es enviado a Nosotros, como fiel intérprete de vuestros pensamientos con respecto a procurar la paz y el alivio de los sufrimientos que con sigo trae la guerra.

Recordando con verdadera alegría las gratas memorias que nos han quedado después de

nuestra inolvidable visita a vuestra gran nación y volviendo a vivir el sincero gozo que el conocimiento personal de Vuestra Excelencia Nos trajo, os expresamos nuestros cordiales votos junto con nuestro más ferviente ruego por la prosperidad de Vuestra Excelencia y de todo el pueblo de los Estados Unidos.

Dada en Roma y en San Pedro, en este séptimo día de enero del año de mil novecientos cuarenta, primero de Nuestro Pontificado

PIO XII"

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

Acción Católica

CXXIII—OTROS FINES DE LA ACCION ECONOMICO-SOCIAL

La acción económico-social de los católicos quiere obtener, juntamente con el bienestar económico, la elevación moral del pueblo.

León XIII en la Graves de communi dice que el programa de los católicos debe tender a que los trabajadores, una vez obtenida una condición menos dura de vida, "puedan cumplir libremente, en el hogar y en público, sus deberes morales y religiosos; y tengan conciencia de que no son animales, sino hombres, de que no son paganos sino cristianos; y por tanto más fácilmente y con más ardor se dirijan a lo que es únicamente necesario, vale decir, al sumo bien para el cual hemos nacido.

El Pontífice reinante por medio de la Carta del Cardenal Gasparri, Secretario de Estado, a la Asociación Obrera Católica Alemana exhortó a los organizadores cristianos a que hicieran servir los beneficios materiales de la organización "como medios para el perfeccionamiento cultural" moral y religioso de los asociados, llegando así a conseguir la verdadera elevación del pueblo, que consiste no sólo en un mayor bienestar económico, sino en su liberación de la funesta tiranía del error y del vicio y en asegurarle los inestimables beneficios de la admirable luz del Evangelio".

Y en efecto, el beneficio material dispone al alma a recibir el beneficio espiritual. De modo que curando los cuerpos resulta más fácil curar las almas. La acción económico-social aplanada por tanto el camino para la acción religiosa.

La acción económico-social cristiana tiene también el fin de preservar la fe y la moral en el pueblo trabajador.

Este es un fin negativo, pero tiene mucha importancia para la Iglesia y para todos los católicos.

Hoy el pueblo trabajador tiene conciencia de sus derechos y tiende a conseguirlos especialmente por medio de la organización. Si los católicos descuidasen sus legítimos intereses, dejarían abierto el camino a sistemas económicos que con el pretexto del bienestar material hacen estragos enormes en las almas.

"Los pobres obreros, —ha escrito León XIII en su Encíclica Humanun genus— a más de ser por su misma condición más dignos que nadie de caridad y de alivio, están expuestos de una manera particular a las seducciones de los sofistas y embaucadores. Por tanto debe ayudárseles con la mayor generosidad y debe llamárseles a formar parte en las asociaciones buenas, para que no sean arrastrados a la maldad".

Benedicto XV en su Carta al Obispo de Bérgamo ha escrito que "en el terreno económico corre peligro la eterna salvación de las almas".

El Sumo Pontífice Pío XI en la ya citada Carta a la Asociación Obrera Católica Alemana ha afirmado que "las muchedumbres obreras descontentas, seducidas por las malsanas propagandas del materialismo y por sus consiguientes revoluciones, no podrán librarse de los errores que las extravían, ni encontrar tampoco la deseada paz con los patronos, sino mediante los principios sociales de la Iglesia, bien entendidos y difundidos también por los laicos informados por el espíritu de apostolado propio de la Acción Católica".

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía.

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

VIA ESPAÑA—BELLA VISTA Nº 51

FREGUNTAS Y RESPUESTAS

Si el matrimonio cristiano es verdadero Sacramento, y si como tal produce gracia santificadora con todos los auxilios concurrentes a la felicidad de los casados. En la mayor parte de los matrimonios no se experimentan sus efectos saludables.

Porque son muy pocos los que de su parte cooperan a la acción de Dios, procurando la debida disposición a fin de que el séptimo sacramento, lo mismo que los demás, produzca sus efectos sobrenaturales. La semilla de trigo o de cualquier vegetal necesita cierta disposición y cuidado en la tierra y de parte del agricultor para germinar, crecer y fructificar, de modo semejante acontece en el

orden sobrenatural. Los casados especialmente, al besar su anillo, debieran recordar los consejos que el sacerdote les dió cuando los bendijo y recomendó el ejercicio de las virtudes propias de su nuevo estado: la fidelidad, el respeto y consideración, con un amor constante y a toda prueba, ayudándose de la piedad y frecuencia de sacramentos y en particular de la devoción a la Sagrada Familia. Pero, si nada de esto han practicado jamás, ¿de qué se quejan? Ya se ve que ni el bautismo ni la confirmación producen muchos frutos cuando falta la cooperación o la gracia; pero eso no es por deficiencia de los sacramentos, sino por falta de disposición en los malos cristianos.

Décálogo del Automovilismo

- 1.—No paséis jamás a otro vehículo, si no estáis seguros de que tenéis delante de vosotros un gran espacio libre.
- 2.—Disminuís la velocidad al aproximarse a un cruce, de manera de que estéis en condiciones de parar si sugiere, imprevisiblemente un obstáculo.
- 3.—Disminuís la velocidad al acercarse a un peatón en previsión de un inesperado movimiento suyo.
- 4.—Tened siempre los frenos

- 5.—Observad rigurosamente el señalamiento caminero.
- 6.—Aunque estéis en vuestro derecho, ceded el paso al torpe que cree estar en el suyo.
- 7.—No conduzcáis si habéis bebido, aunque creáis estar en plena posición de vuestras facultades.
- 8.—Disminuís la velocidad cuando llueva o cuando el camino esté húmedo.

Sección Catequística

CXXII—CLASE PREPARATORIA

Los catequistas debemos procurar que los niños vengan pronto a la Catequesis, para que cobren afición a las cosas santas.

Este es el fin de la clase preparatoria; excitar en ellos sentimientos de gratitud y amor filial a Dios, gusto en la piedad, tierna devoción a la Virgen Santísima, respeto al templo, deseos de agradar a Dios, docilidad y obediencia a los padres.

Se aprenderán de memoria las oraciones y fórmulas siguientes: 1º Santiguarse, Signarse. 2º Padre Nuestro. En él incluyen los actos de fe (invocación), esperanza (segunda petición), caridad (primera petición). 3º—Ave María. 4º Credo. 5º Mandamientos de la Ley de Dios. 6º Sacramentos.

Téngase en cuenta que hay que ir muy despacio; aunque no quepan explicaciones largas se ha de procurar que en algún modo se den los niños cuenta de lo que dicen a Dios y a la Virgen Santísima. El catequista dará ejemplo de piedad.

En cuanto a la recitación procurese la variedad, alternando entre la general a coro, y la individual y por grupos.

Mucho cuidado y atención debe poner el catequista en que sus alumnos no adquieran vicios en la recitación de las oraciones, porque después cuesta mucho corregirlos. La recitación será pausada, inteligente y sentida.

Juntamente con las oraciones dará el catequista instrucciones muy sencillas, empleando cuadros, imágenes, los mismos objetos del templo, algunas excursiones al campo y otros medios de intuición. Los temas pueden ser 1º Que buenos es Dios. 2º Regalos de Dios. 3º El Niño en Belén. 4º La Madre de Dios es mi madre. 5º La cruz. Adorámoste Cristo, etc. 6º La casa de Dios. Dónde está Jesús? Visitas a Jesús. 7º El Angel de mi guarda. 8º El niño piadoso. Oraciones de la mañana y de la noche. Jaculatorias. 9º El niño y sus padres.

ATENCION SOCIOS DE LA ACCION CATOLICA

Recordamos a todos los socios su óbolo para las Becas con que hace dos años la Acción Católica sostiene a dos Seminaristas africanos, ayudando así a rescatar almas infieles para Cristo.

CONTRA DOLORES - VERAMON

EL VALOR DEL HOMBRE ... (Viene de la 1ª Pág.)

tos, aquéllos tienen un valor condicional, por la circunstancia de estar respaldados y a veces valen hasta el fin de sus días apesar de ser simples papeles. Cuando llega a faltar el "encaje" o garantía por divorcio u otra causa, quedan como simples papeles despreciables.

Los bribones, desleales y perillanes son moneda falsa: circulan mientras no han sido re-

conocidas...

Sólo los hombres de talento, dedicados a honestas actividades, las gentes honradas y laboriosas, son como la plata y como el oro acuñado. Hay en ellos una escala de valores, pero cada cual representa un valor real y efectivo en su propio mérito. El q' lo posee cuenta con un capital envidiable, y asegurado contra todo riesgo. Ni la muerte desvaloriza el oro del talento; al contrario, lo aquilata más y más.

LA BARBARIE (Viene de la 1ª Pág.)

¿Es o no es un crimen en Méjico profesar una religión? Fuera tapujos, que cese una vez por todas la propaganda "tranquilizadora" del Gobierno para uso de los yanquis y de los mentecatos autóctonos; que se deroguen el Artículo 130 y el 7º y... la Constitución entera; que se declare virilmente que Méjico es un país totalitario de tipo soviético, y entonces nos entenderemos. Y que lo declare el General Cárdenas, porque en un régimen de ese tipo a él es a

quien le corresponde declararlo. En toda esta exposición hemos considerado al General Cárdenas como el autor del proyecto de ley; y lo es: A un lado todas las ridículas supercherías de los periódicos que todavía pretenden disculpar al Presidente diciendo que el infame documento se pergeño sin su conocimiento, en las sombras de la Secretaría de Educación: al pueblo mejicano no le importa saber quién fué el rábula que lo redactó o la mecanógrafa que lo puso en máquina. Es tiempo de hablar claro: el Presidente de la República es el único culpable.

PADRES DESEOSOS DE ... (Viene de la 1ª Pág.)

Un vestido demasiado corto, o que llame la atención, puede excitar la sensualidad de un miserable. ¿Sabes lo que en tu propia casa llama la atención de tu hijo? Nunca ofendas el pudor natural de tu niño aún si tu casa es pequeña. Evita los chistes du-

dosos y las expresiones chocantes. El mejor método de la educación es el buen ejemplo. Estos consejos están extraídos de una pequeña guía, escrita para los padres de familia por orden del Jefe de Policía de Bruselas. Muchos de nosotros podemos sacar provecho de ellos.

9.—Marchad prudentemente de noche; pensad que vuestros faros pueden apagarse en cualquier momento.

10.—Manejad siempre de manera de poder parar totalmente en el espacio libre que tenéis delante vosotros.

Sintonice todos los lunes de ocho a nueve de la noche, la "RADIO-TEATRO ESTRELLA DE PANAMA" en la "HOBA CATOLICA", cuyos programas son muy interesantes y amenos. El primer lunes de cada mes a cargo de la Acción Católica.

Encíclica "Divini Redemptoris" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

— XXVI —

DE OTROS SISTEMAS ANTIREOCIANISTAS Y ATEOS

Al sistema irracional y contradictorio y absurdo del materialismo respecto de explicar el origen del mundo y la existencia de los seres que lo componen en contra del cristianismo eminentemente racional y fundado en principios y verdades irrecusables y hasta de sentido común; es preciso agregar el llamado panteísmo, positivismo y evolucionista o trasformismo y darwinismo, los cuales juntamente, porque, además de convenir en muchas cosas, son tales sus errores y absurdos que para conocer su falsedad y falta de base filosófica y su contradicción con todas las reglas de la Lógica, basta declarar simplemente su naturaleza y exponer sus principales características o lineamientos.

En efecto, principiando por el panteísmo, este sistema, en oposición a la sana razón y divina revelación según las cuales se demuestra que el mundo fue creado por Dios, y con el marcado intento de explicarlo prescindiendo completamente de esa acción creadora y aun negando la existencia de un Dios personal distinto del universo, establece una sola substancia, un solo sér sustancial absoluto impersonal y que todas las demás criaturas o seres que pueblan el mundo, no son sino simplemente accidentes o modificaciones de esa sustancia única existente, que denominan el dios—naturaleza, el dios—fuerza, el gran—Todo, identificando a Dios con el universo.

Este es su dogma y de ahí que se haya aplicado al panteísmo lo que dijo Bossuet del paganism: en este sistema todo es Dios, excepto Dios mismo. Error monstruoso que destruye la idea de Dios y cuyas consecuencias son desastrosas y abominables en sumo grado.

Porque, confundir a Dios e identificarlo con el mundo, implica el absurdo y contradicción más patentes como sería lo inmutable con lo mudable, lo necesario con lo contingente, lo eterno con lo temporal, lo infinito con lo finito, y abrir de par en par la puerta a todos los vicios e inmoralidades, destruyendo como destruye y llevándose de calle toda conciencia y responsabilidad pudiendo atribuir el hombre todas sus acciones a ese dios—todo y único sér sustancial y absoluto.

Y del positivismo, qué? En este sistema no se admite nada real y positivo fuera de la materia; no reconoce sino lo que se puede comprobar con la experiencia y rechaza como hipotético todo lo que no cae bajo el dominio de los sentidos: Dios, alma, vida futura. Sistema degradante y que no es otra cosa que un materialismo hipócrita.

Este sistema tan antifilosófico lo proclamó como jefe el célebre Conte y fueron sus maestros Littré, Renán, Robinet y otros, y debido a su celebridad gozó de boga en el siglo pasado y se puso muy de moda sobre todo como arma del racionalismo impío contra el catolicismo. No niega como los anteriores la existencia de Dios; pero rehusa inquirir la causa primera de las

cosas, declarándola desconocida y que renovando el agnosticismo antiguo, enseña que debe darse de lado y limitan el objeto del estudio e investigación a lo que se ve y palpa y se mide y comprueba con los sentidos. Porque, según sus partidarios, nada hay real y positivo más que la materia, las fuerzas que le son propias y las leyes que de ella dimanar. Todo lo que no se halla en los hechos es inaccesible a la razón, agregan. Los hechos y sólo los hechos analizados y coordinados son los que es preciso admitir y estudiar; pues lo demás es pura quimera. Lo infinito, simple ideal; Dios un mito, mera ficción dicer, o a lo sumo, una hipótesis, hoy completamente inútil: el alma humana, la idea, el pensamiento y cuanto no cae bajo el dominio de los sentidos, meros productos, secreciones del cerebro. En una palabra: una sola cosa existe, la materia y nada más que la materia dotada de fuerzas y leyes en constante evolución, tal es el dogma fundamental del Positivismo y Agnosticismo. Negación, por consiguiente, de Dios personal y creador de todas las cosas y negación del alma espiritual del hombre. Moral? sí, pero independiente o sin Dios, sin más regla de conducta ni principio que el sentimiento del honor. Sistema abyecto que se reduce a un ateísmo disfrazado; materialismo hipócrita y solapado mil veces peor que el franco y sin disfraz.

Empero, dónde están las pruebas de este sistema? Dónde el fundamento en qué se apoye? Toda su argumentación se reduce a negar lo que sobrepase el dominio de lo visible, mas, sin pruebas, gratuitamente y por combatir la doctrina católica y las enseñanzas de la sana razón.

Pues, siendo así, todas sus negaciones se estrellan y desvanecen ante la fuerza de las pruebas sólidas e incontrovertibles de la filosofía y hasta del sentido común que proclaman el axioma evidente de que no hay efecto sin causa, y, por tanto, si hay fenómenos sensibles, si hay hechos que se comprueban y admiten, no puede menos de haber alguna causa que los ha producido. Y como no se da el número infinito, ascediendo de una causa a otra, es preciso llegar a una suprema y necesaria que no haya sido producida, y de la cual procedan las demás. Porque, más allá de esta bóveda estrellada, dice el célebre naturalista Pasteur, qué hay? Otros cielos estrellados. Sea. Y más allá? El espíritu humano impulsado por una fuerza invencible, no cesará de preguntarse: qué hay más allá? Es preciso llegar a lo infinito, y sólo Dios es infinito. Hay que llegar hasta el Sér necesario por la escala de los seres contingentes, ya que no pueden ser producidos todos los seres, y el cual tiene que ser uno solo y que llamamos Dios Omnipotente y Creador de todas las cosas que han existido, existen y pueden existir y cuyo gobierno y providencia sabia y paternal alcanza a todas ellas.

P. M. G.

COMPANIA PANAMEÑA DE LICORES

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 605

De Jueves a Jueves

Regamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

NOTICIAS LOCALES

Matrimonio

En el Santuario de Cristo Rey, en la noche del 19 de los corrientes, se bendijo la unión de la gentil pareja que forman la agraciada señorita Eyda Navarro y el laborioso joven Carlos Orillac Arango, de nuestra mejor sociedad.

Y en la tarde, del 20 de este mismo mes, contrajeron matrimonio en el mismo templo los apreciados jóvenes: Ernestina María López y José Indalencio Méndez P., ambos domiciliados en esta capital.

Que el Señor derrame las más abundantes gracias sobre estos nuevos hogares cristianos.

Nombramientos

Secretario Privado del Presidente de la República ha sido nombrado don Camilo de la Guardia en sustitución del señor Luis J. Sayavedra, quien ha sido promovido al cargo de Sub-secretario de Relaciones Exteriores en reemplazo del señor Juan B. Chevalier, quien a su vez ha sido acreditado con el carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ante el Gobierno del Perú.

Refundición de la deuda externa

El 17 de los corrientes, bajo el número 7, expidió el Poder Ejecutivo el decreto que autoriza el reajuste de la deuda externa de nuestra República, operación que se considera de positivo beneficio para el país.

Nuestra Cámara de Comercio tendrá edificio propio

En las inmediaciones del Parque Lesseps proyecta levantar un edificio propio la Cámara de Comercio de la capital, el que funcionará en forma de club social.

El nuevo año prodigo en accidentes de tránsito

Creciente es el número de accidentes de tránsito con que se inicia el nuevo año. Sin duda, a más del descuido habitual en muchos de los que manejan el volante, concurre el aumento considerable de vehículos que congestionan muchas de nuestras principales arterias. Recientemente fueron víctimas inocentes, de uno de estos lamentados y frecuentes accidentes, las niñas Elisa Arosemena y Elena Morales, alumnas del Colegio de San José, quienes fueron arrolladas en la vía pública por un carro manejado por un chófer jamaicano. Aunque recibieron lesiones de consideración se nos informa que su estado no reviste la gravedad que en un principio se creyó. Ya habrá que ir pensando en la manera de proteger eficazmente a los peatones contra las agresiones de los autos.

Misa Campal en la derruida Catedral de la Vieja Panamá

Solemne fué el acto del domingo pasado, de aquellos que dejan huella inolvidable en el

sentimiento de los pueblos. Una conmemoración muy propia del acontecimiento feliz, que se realizó el 21 de enero de 1673 por Antonio Fernández de Córdoba, al trasladar la antigua ciudad al recinto en donde tanto se ha extendido hoy. La concurrencia, a pesar de la amenaza de lluvia, fue extraordinaria. El coro Excelsior, del Liceo de señoritas, que dirige la renombrada señorita Lilia Sosa se apuntó un señalado éxito, con la colaboración de la profesora de música, señora Abie de Linares, y el conjunto orquestal. El orador sagrado, Reverendo Padre Serrano, se conquistó la admiración de los oyentes con una magistral oración en la que hizo el recuento de legendarias hazañas de la gloriosa España para beneficio de esta América, su hija venerada, que en marcha triunfal va a la conquista de su preclaro destino. La misa hizo revivir la historia de la Santa Catedral hoy en ruinas.

Natalicio del Padre Maguregui

El lunes fue muy felicitado el Reverendo Padre Manuel de Maguregui, Sacerdote Jesuita, Director de las asociaciones de Madres Católicas y "Guardia de Honor", con ocasión de su natalicio. Una misa de comunión fue ofrecida por el distinguido religioso que tan merecidas simpatías se ha ganado entre los panameños. A más de ser un distinguido orador sagrado, que atrae con la elocuencia de su palabra y convence con lo vigoroso de sus razonamientos, es un padre amoroso que enseña con sus sabios consejos y conquista y lleva los corazones al amor de Dios. Incansable en su Ministerio, le encontramos siempre listo a escuchar benevolamente a quien le solicita y a prodigarle alivio y consuelo a sus penas. Ha sido profesor de la Universidad de Deusto y es autor de varias obras; entre otras, la que, bajo el sugestivo título "Las grandes riquezas de los Jesuitas en la historia y en la actualidad", obtuvo un positivo éxito editorial. Nuestras efusivas congratulaciones al Padre Maguregui.

Becas Municipales en el Hospicio

La dotación mensual de B. 7.50 por cada una de estas becas resulta actualmente muy escasa a consecuencia del encarecimiento de la vida. Así la solicitud del Reverendo Padre Soldati, Director del Hospicio, para que sea elevada a B. 10.00 está por demás justificada. Si los señores ediles reducen, por esta circunstancia, dichas becas de 40 a 30, o conservan, en beneficio de nuestra clase obrera, que bien lo merece, el número original, es cuestión que, en manera alguna, deberá retardar por más tiempo el acto de justicia que el establecimiento salesiano espera de los dirigentes municipales. Confiamos, pues, en una solución pronta y acertada del problema.

S. Pablo en la Epístola, entabla, aunque forzado por la causa del Evangelio, una apología de sí mismo, ponderando cuánto ha trabajado por predicar la fe a los Gentiles. El es, en efecto, el Predicador de la verdad, el "ministro de Cristo", o sea, el escogido por Dios para revelar a todos los pueblos la Buena Nueva del Verbo Encarnado. Esta alabanza propia, tanto justificada, oíase precisamente en la gran basílica estacional de S. Pablo fueron de los muros de Roma. Quién nos diera tener a este santo e incomparable Apóstol la cálida devoción que le tenía el gran Crisóstomo, el cual solo ansiaba poder besar las cenizas de aquel que tan amante se mostró de Cristo crucificado!

Introducción de trabajadores antillanos

El Excmo. señor Presidente de la República en carta patriótica que contesta a los directores de la sociedad "Afirmación Nacional", muestra el firme propósito de la actual Administración y su noble empeño para evitar que, aun en el caso de que fuera agotada la reserva de obreros panameños aptos para los trabajos del Canal, se traigan antillanos para su ejecución y "se repita así el doloroso caso de 1904, agravándose de manera irreparable nuestra condición económica, social y étnica".

El Centro "Afirmación Nacional", vivamente interesado en la solución acertada del trascendental problema, se muestra complacido con la respuesta del Jefe de la Nación, y su Directiva ha hecho declaración pública a este respecto.

El Colegio "La Salle" suprime este año el acto público de distribución de Diplomas y Premios

El Director del Colegio "La Salle", de acuerdo con el claustro de Profesores, ha resuelto su primir por este año la solemne velada anual, de fin de curso, que ha sido siempre tan concurrida y elogiada por nuestro público.

Justifica la medida la circunstancia dolorosa de hallarse enfermo de cuidado, el joven Alfredo Andrión A., uno de los Bachilleres que aprobaron el curso, a la vez Comandante del batallón "Santa Juana de Arco" y el hecho de haber fallecido durante el curso del año los alumnos Luis Pinzón, Arturo Morán y Enrique Obarrio, cuyo duelo, todavía reciente, comparte el Colegio.

En sesión privada se cumplirán los actos de rigor: entrega de diplomas, premios y memorias, en los días y horas ya fijados.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Ciudad Vaticana

Han quedado aprobados los milagros presentados para la beatificación de la Madre Rosa Duchesne, que estableció en Estados Unidos el Instituto del Sagrado Corazón de Jesús. Espérase que su beatificación se verifique el próximo junio.

Su Eminencia el Cardenal Lorenzo Lauri ha sido nombrado por Su Santidad Camarleno de la Santa Iglesia Romana. Como tal, a él le toca la administración de la Iglesia, al quedar vacante la Santa Sede.

Su Eminencia el Cardenal Rossi, Carmelita Descalzo, ha sido nombrado Camarleno del Sacro Colegio de Cardenales.

El Eminentísimo Cardenal Enrique Sibilla fué promovido a la Sede Suburbicaria de Sabina, y el Eminentísimo Cardenal Carlos Salotti a la de Palestina. Con esto, pasan de la categoría de Cardenales Presbíteros a la de Cardenales Obispos.

Reflejase éste en el aumento de representantes diplomáticos de las naciones y en el de representantes de la Santa Sede.

En 1914, al principio del Pontificado de Benedicto XV, la Santa Sede tenía en diferentes naciones 14 Nuncios, 3 Internuncios y 4 Delegados Apostólicos con carácter diplomático. Actualmente tiene 37 Nuncios, 3 Internuncios y 23 Delegados Apostólicos.

En cuanto a los representantes de naciones ante la Santa Sede, había 2 Embajadores y 11 Ministros. Actualmente hay 3 Embajadores y 23 Ministros.

España

La celebración del Día Mundial de la Propagación de la Fe en España, se destacó por la fervorosa participación del pueblo que ha puesto en esta jornada el ardimiento a que le obliga su noble condición de hijo de la Iglesia Apostólica y de la España Misionera.

Los católicos madrileños respondieron filialmente al llamamiento de su Pastor amado. Las funciones matutinas resultaron fervorosas y solemnes en todos los templos, iglesias y capillas. Millares de comuniones, inten-

sa predicación misional y cuantiosas colectas. De resonancia sin igual fué la magna asamblea de propaganda organizada por el Secretario Diocesano de Misiones, que celebró en el teatro Fontalba, abarrotado de asistencia y ofreciendo un magnífico aspecto. Entre la concurrencia figuraban muchas ilustres personalidades eclesiásticas, militares y civiles. Destacóse, sobre todo, el discurso cristiano y vibrante del Jefe de la Prensa del Ministerio de Educación Nacional, señor Ballesteros Gaibrois.

"Empeñados —dijo— en esta lucha gigantesca encuéntrase al frente los misioneros que son pocos, todavía, como pocos fueron también los Apóstoles. No es la misión un oficio ni un empleo, sino un constante sacrificio. El misionero, en su caridad ardiente, quiere llegar a todos los rincones del mundo, sin pensar en el continuo peligro de muerte, entre los más atroces sufrimientos. Así, nuestros misioneros, los que acompañaron por todas partes a los conquistadores españoles, supieron ganar nuevos mundos para la Fe de Cristo. Gracias a su labor podemos hoy afirmar que más de la cuarta parte de los católicos que hay en el mundo —cien millones en América y ocho en Filipinas— constituyen la ofrenda imperial de España a la causa de la Evangelización. España es la nación misionera, porque su entraña está sobrecargada de Dios, como vemos en el vaso San Ignacio, en el navarro S. Francisco Javier, en los castellanos Santa Teresa y San Juan de la Cruz".

La nueva España, surgida entre la sangre de sus mártires y escombros de la guerra, manifiesta una pujanza espiritual solo comparable con la de sus mejores tiempos. A los desgarradores tormentos del Calvario siguen las alegrías de su triunfante resurrección. Entre los muchos testimonios entresacamos el siguiente de M. Casares, uno de los corresponsales de Madrid:

A pesar de los tres años de guerra y de las transformaciones que ha producido el régimen interior, España ha renacido a la vida normal y fácil, mucho más apegada a sus tradiciones en todos los órdenes.

En el religioso, la exaltación de la fe católica llega a extremos difíciles de imaginar. Por ejemplo, las tradicionales peregrinaciones de Zaragoza, para postrarse ante la Virgen del Pilar, tiene ahora un apogeo jamás conocido. Diariamente llega algún tren, no importa de qué punto apartado de España, conduciendo centenares de peregrinos que vienen a cumplir la promesa de visitar a la Virgen del Pilar, hecha en los momentos de angustia de la guerra. Cualquiera Misa de campaña que se anuncie, equivale a la llamada para congregarse miles de personas ante un altar levantado al aire libre. Los templos de todas las ciudades, y especialmente de poblaciones que pertenecieron a la llamada zona roja, son de continuo pequeños para recibir la masa de fieles que durante todo el día acude.

Uruguay

El Sumo Pontífice escribió una afectuosa carta al Presidente de la República, con motivo de la reanudación pública de las relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y el Uruguay, y de la presentación de credenciales del distinguido católico Joaquín Sacco Ila, como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario. Después de anunciarle que reconocerá como tal al "preclarísimo caballero", añade: "Especialmente de Nuestra parte haremos que aumente, con el favor de Dios, más y más cada día, entre ambos Poderes, un mutuo entendimiento y colaboración". Termina impartiendo la Bendición Apostólica al dignísimo Presidente y a la "amadísimas Nación Uruguaya".

NOTICIAS EXTRANJERAS
Estados Unidos
Se considera necesario adop-

LA SABIDURIA

Hay muchos que, afirman que la miseria del hombre subsiste por su ignorancia. Mas cuanto queréis saber qué entienden por ignorancia, entonces veis con dolor que cada uno llama sabiduría a lo que él sabe, e ignorancia a lo que saben los demás. Porque están los conocimientos compensados entre sí y todos ellos son limitados e imperfectos.

El que sigue a los astros en su vuelo quizás ignora lo que ocurre en su casa. El que encuentra la solución de los más arduos problemas deja a menudo sin ninguna al de su vida. Y hay quien, buscando el por qué de todas las cosas, no se ha buscado a sí mismo.

Pues la sabiduría que viene

de Dios la recoge lo mismo el humilde labrador durante el día que el astrónomo en la noche, y para siempre perdura. Mas la que viene del hombre cambia para cada tiempo y con cada tiempo acaba. Todas las ciencias van, como los ríos al mar, al misterio de la materia y de la fuerza.

Y así como suele un perro guiar a un hombre que no ve, suele el que no sabe nada servir de sostén y guía al que supone saber mucho y está ciego. Porque no ve que este mundo es cual un barco que repite sus viajes siempre iguales, mientras los viajeros cambia; no ve cómo salen de ellos enjambres de almas, cada vez con un nuevo aprendizaje. Y busca el bien y el progreso en lo que queda en el barco.

William Borah, republicano, senador por Idaho desde 1907, conocido por el "león de Idaho", falleció a la edad de 74 años, como consecuencia de un derrame cerebral que le sobrevino a causa de una caída sufrida en el baño de su residencia. El distinguido político e internacionalista de renombre, gozaba de una merecida reputación por su probidad y rectitud. Su muerte ha sido muy lamentada en todos los círculos, que reconocen la desaparición del grande hombre como una positiva pérdida nacional.

Un hermoso trascendental mensaje, es el que ha dirigido el Santo Padre al Presidente Roosevelt en respuesta al que éste le enviara la víspera de Navidad, sobre la paz.

Entre otros pasajes admirables que allí se contienen, anotamos el siguiente: "Cuando el día amanezca —y deseáramos esperar que no estuviese muy distante— en que el clamor de la batalla se pierda en el silencio y surja la posibilidad de establecer una verdadera y plena paz, dictada por los principios de la justicia y la equidad, sólo podrá discernir el sendero que deba seguirse aquél que una al alto poder político una clara comprensión de la voz de la humanidad, una sincera devoción por los divinos preceptos de la vida como se encuentran en la doctrina de Cristo. Sólo hombres de tal estatura moral podrán crear la paz que compense por los incalculables sacrificios de esta guerra y abra el camino para una hermandad de naciones, justas para todos, eficaz y sostenida por la confianza mutua".

Entre otros pasajes admirables que allí se contienen, anotamos el siguiente: "Cuando el día amanezca —y deseáramos esperar que no estuviese muy distante— en que el clamor de la batalla se pierda en el silencio y surja la posibilidad de establecer una verdadera y plena paz, dictada por los principios de la justicia y la equidad, sólo podrá discernir el sendero que deba seguirse aquél que una al alto poder político una clara comprensión de la voz de la humanidad, una sincera devoción por los divinos preceptos de la vida como se encuentran en la doctrina de Cristo. Sólo hombres de tal estatura moral podrán crear la paz que compense por los incalculables sacrificios de esta guerra y abra el camino para una hermandad de naciones, justas para todos, eficaz y sostenida por la confianza mutua".

BIBLIOTECA DE ACCION CATOLICA

En la Biblioteca de la Acción Católica encontrará Ud., los más escogidos, interesantes, amenos e instructivos libros que puede desear toda persona culta, para sí y para regalos y a precios ínfimos.

Entre los que tenemos puede escoger:

HACIA EL MATRIMONIO B.0.15
Por el P. Plus, S. I.

Generalmente los jóvenes entran en el Matrimonio al azar, sin conciencia clara de sus deberes y derechos, sin la debida preparación moral para cumplirlos. De ahí, tantos hogares turbulentos y desgraciados. Este libro les conduce por la mano hacia uno de los pasos más trascendentales de su vida.

EL SILABARIO DEL CRISTIANISMO B.0.35
Por Mons. Francisco Olgiate.

Es una obra admirable de vulgarización de las verdades fundamentales de la fe; allí aparecen estudiados y expuestos con luminosa claridad, difícilmente superable: el problema de la vida, el hecho de la caída del hombre, su salvación por Cristo, el orden sobrenatural y la gracia, la revelación divina, el misterio de la Trinidad, la devoción a María, la Iglesia y la vida cristiana.

SANTA TERESITA B. 0.20
en Pasta 0.30
Por J. Carbonel, S.J.

Historia de Santa Teresita del Niño Jesús, adornada con muchos grabados para que su lectura resulte más agradable a los pequeños lectores.

LA EDUCACION DE LA VOLUNTAD B. 0.20
Por J. Guibert.

Utilísimo libro para los estudiantes, en el que se dan normas para robustecer y educar la voluntad.

EL VESTIDO BLANCO B. 0.20

La historia de Santa Teresita narrada para los niños en forma breve y comprensible. Con un hermoso dibujo a dos colores en cada página que ayuda a interpretar el texto.

FRENTE A LA VIDA B. 0.20
Por Raúl Plas.

Un libro para los jóvenes. Un caudal de consejos hechos por un sabio sacerdote para que al enfrentar la vida, el alma tenga ya una base en donde afirmarse y pueda triunfar.

VIDA LITURGICA

DOMINGO DE SEXAGESIMA

Viene hoy en la liturgia el Evangelio del Sembrador. Precisamente, "la semilla es la palabra de Dios". En tiempo de Noé perecieron los hombres, y fué por su incredulidad; mientras que Noé construyó su arca guiado por la fe, condenando así al mundo y haciéndose heredero de la justicia que proviene de la fe. Y habrá dice S. Agustín, tres especies de cosechas, como tres pisos en el arca".